



XXVII Comunicaciones Científicas y Tecnológicas

Orden Poster: CS-050 (ID: 2453)

Autor: Ramírez, María Belén

Título: El caso Napalpí como paradigma de discursos jurídicos racistas sobre las comunidades indígenas en el presente.

Director: Lopez Pereyra, Sergio Javier

Co-Director: Zalazar, Maria Luisa

Palabras clave: Pueblos Originarios, Masacre, Justicia.

Área de Beca: Cs. Sociales

Tipo Beca: Cyt - Pregrado

Periodo: 01/03/2022 al 01/03/2023

Lugar de trabajo: Facultad De Derecho

Proyecto: (20G002) Los procesos judiciales como reconstrucción histórica: las representaciones rituales y la construcción de la verdad en la cultura jurídica

Resumen:

La denominada "Masacre de Napalpí" ocurrió el día 19 de julio de 1924. Se trató de un ataque armado del gobierno argentino sobre comunidades indígenas qom (tobas) y moqoit (mocovíes). Ocurrida en la Reducción indígena de Napalpí, situada en el entonces Territorio Nacional del Chaco.

La Justicia de esa época habló de sublevación. Así lo expresaba la carátula del expediente nº 910/24 que se abrió en el Juzgado Federal de Resistencia: "Sublevación indígena en la Reducción de Napalpí". Así mismo, de nada sirvió el debate abierto en la Cámara de Diputados y el pedido de una comisión investigadora.

En el año 2021, la Unidad de Derechos Humanos de la Fiscalía Federal de Resistencia, solicitó la realización de un Juicio por la Verdad por la Masacre de Napalpí; con la finalidad de conocer la verdad de los acontecimientos, que fue calificado como delito de Lesa Humanidad, ejecutado por el Estado y civiles, con el fin de acallar la protesta de los pueblos indígenas por mejores condiciones de trabajo. Iniciándose así dicho proceso, el pasado 19 de abril.

Napalpí fue una de las masacres masivas de personas más trágicas de nuestra historia. Pero aún no es reconocida en todo el país. Este año se cumplirán 98 años.

Entonces resulta fundamental preguntarse: ¿Por qué es importante que trascienda lo que pasó aquel 19 de julio de 1924 en Chaco?. ¿Siguen operando aquellos discursos sobre las comunidades indígenas en el presente?. ¿Existen relaciones entre Napalpí y la vulneración de derechos contra los Pueblos Indígenas en la región?.